

EL INDEPENDIENTE

OFICINAS y TALLERES:
Calle 1ª Sur n° 277
Apartado de correo: n° 391.

DIARIO DE LA MAÑANA

Director, M. A. Casal

TARIFA:
Suscripción mensual \$ 1.00
Avisos y remitidos, precio convencional

AÑO III

SAN JOSÉ, COSTA RICA, 17 DE AGOSTO DE 1909

NUM 617

LINEA de VAPORES de la United Fruit Co.

La Compañía ha reanudado el servicio semanal entre Limón y Boston con los vapores LIMÓN, SAN JOSÉ y ESPARTA. Estos rápidos vapores, con todas las cualidades modernas, salen cada semana directamente para Boston.

Al servicio de la línea a New Orleans se han puesto cómodos vapores que gastan sólo cuatro días y horas en hacer la travesía.

Los pasajeros deben presentarse ante el Cónsul Americano en San José ó Limón, tres días consecutivos antes de embarcarse para New Orleans ó Mobile, á fin de obtener una constancia de haber permanecido en estos lugares durante estos tres días.

Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores SASSO y PIRIE.

E. J. HITCHCOCK,
Administrador.

“LA EDUCACIÓN”

Sociedad Librera M. V. Blanco & Co.

SAN JOSÉ

En esta acreditada Librería se encuentra el mejor surtido de obras nacionales: LA COCINA COSTARRICENSE, por doña Juana de Aragón; TRATADO DE LOS BIENES, por A. Brunes Córdoba, etc., etc., lo mismo que un buen surtido de papelería.—Se reciben órdenes de sellos de hule, de lin y rente, encuadernación y fotograbado. Los trabajos de litografía se atienden con prontitud y esmero.—Siempre hay surtido de las mejores plumas de fuente de PARKER.

Northern Railway Co. of Costa Rica

SERVICIO DE TRENES

San José á Limón y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 9.35 p. m.	
Limón á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 6.15 a. m.; Pasajeros, sale 10.30 a. m.	
Domingo solamente: Mixto, sale 7.10 a. m.	
San José á Cartago y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Mixto, sale 7.00 a. m. Pasajeros, sale 9.00 a. m., 11.00 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m.; 5.10 p. m.	
Cartago á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.15 a. m., 12.45 p. m., 4.17 p. m. Mixto, sale 5.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.10 a. m., 3.30 p. m. y 5.35 p. m.	
San José á Alajuela y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 8.45 a. m. y 5.10 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 2.00 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 9.35 a. m. y 5.10 p. m.	
Alajuela á San José y estaciones intermedias	
Diario, excepto domingo: Pasajeros, sale 7.00 a. m. y 1.00 p. m.	
Sábado solamente: Pasajeros, sale 3.30 p. m.	
Domingo solamente: Pasajeros, sale 8.00 a. m. y 3.30 p. m.	
Línea Vieja.	
El tren de pasajeros que sale de San José diariamente, excepto domingo, á las 9 a. m., conecta en la Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 4.40 p. m.	
El tren mixto que sale de San José, los domingos solamente, á las 9.35 a. m., conecta en La Junta con el tren que sale de allí para Guápiles y estaciones intermedias á las 5.28 p. m.	
Los trenes de pasajeros que hacen el servicio entre San José y Limón llevan un carro-salón en el cual se pueden reservar asientos con anticipación.	
W. E. MULLINS, Gerente general.	

DIRECTORIO PROFESIONAL

DOCTOR EDUARDO URIBE.—Médico y cirujano.—Alto de la “Botica Oriental”, frente al Mercado.

ALBERTO ECHANDI y MATIAS TREJOS.—Abogados y notarios. OFICINA, frente á la Casa Presidencial.

MARCIANO AGOSTA.—Abogado y Notario.—Oficina: 175 varas al O. de la esquina N. O. del Parque Central.

DR. RAFAEL CALDERON MUÑOZ.—Médico y cirujano.—Despacha en la “Botica Moderna” y tiene su casa de habitación al costado de la Iglesia de “La Soledad”.

VICTOR TREJOS.—Abogado y Notario.—Heredia.—Tiene su oficina en la casa de la señora doña Trina Trejos v. de Flores.

VICTOR OROZCO.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

JOSÉ J. CHAVERRI.—Abogado y Notario.—OFICINA: en Heredia, casa de la señora Panlagua v. de Flores.

JORGE FONSECA.—Abogado y Notario.—Despacha en Limón, en los altos de la casa en que está la BOTICA NUEVA.

OSCAR HERRERA.—Abogado y Notario.—Despacha en su oficina, calle 1ª Sur, n° 54.

DR. JOSE MARIA BARRIONUEVO.—Médico-cirujano de la Facultad de Londres. Detrás del Edificio Metálico.

ISIDRO MARIN CALDERON.—Abogado y Notario.—Oficina: calle 1ª Sur, n° 50.

LUIS CRUZ MEZA.—Abogado y Notario.—Oficina: en la casa que habita el doctor don Antonio Cruz.

NO SERA USTED

engañado. Que siempre hay falsas y fraudes en abundancia, es cosa que todo el mundo sabe, pero rara vez ó nunca se encuentra que una importante casa comercial los cometa, sea cual fuere la clase de su giro. No puede haber éxito permanente de alguna clase, cuando está basado en la mala fé ó engaño. Los que intenten los fraudes, son sencillamente tontos y pronto sufren el castigo que se merecen. Sin embargo, hay muchas personas que temen comprar ciertos artículos anunciados por temor de ser embaucados y engañados; especialmente se resisten á dar confianza á las manifestaciones que se publican sobre los méritos de ciertas medicinas. El eficaz remedio denominado la **PREPARACION de WAMPOLE** es un artículo que se puede comprar con tanta seguridad y garantía como la harina, artefactos de seda ó algodón, siempre que procedan de una fábrica con reconocida reputación. No nos convendría exagerar de manera alguna sus buenas cualidades ó representarla como con las que no le correspondan; pero tampoco nos contentamos de tal ardid. Es tan sobresaliente como la miel y contiene todos los principios nutritivos y curativos del Aceite de Hígado de Baccala Puro, con Jarabe de Hipocistis Compuesto, Malta y Cerveza Silvestre, y otras valiosas drogas de tal combinación de estos importantes reactivos medicinales, es cosa patente á todo el mundo. Es de inapreciable valor en casos de Anemia, Insomnio, Mala Digestión, Afeciones de la Sangre y las Pulmones. “El Dr. E. Duffin, de Buenos Aires, dice: Tengo el gusto de manifestarle que he empleado con excelentes resultados su preparación en mis enfermos y en todos ellos he observado un resultado altamente satisfactorio.” En las Boticas

Aserradero de Cuesta de Moras

Disuelta la Sociedad WOLF & Cia., el infrascripto continuará los mismos negocios de aserradero y fábrica de hielo, en nombre y en representación del actual propietario Lic. don

JOSE J. RODRIGUEZ

Los precios por trabajo en el aserradero han sido notablemente reducidos, conforme se verá por la siguiente tarifa:

Por cada kilo en tablones de 4 varas que no pasen de 16' por 16'.	12½ cts.
— — — soleras, por varas.	04 —
— — — acspillar tablas, una cara.	05 —
— — — dos caras.	08 —
— — — y machimbrar tablancillos ó tabillitas.	10 —

Otros trabajos ó dimensiones fuera de lo ordinario, ó maderas duras á precios proporcionales y equitativos.

Se garantiza esmero y prontitud en todo. San José, 3 de agosto de 1909

CARLOS VOLIO TINOCO

ELDERS & FYFFES LTD.

Línea directa de Vapores

ENTRE PUERTO LIMON (COSTA RICA) Y BRISTOL (INGLATERRA)

Los vapores de esta línea hacen la travesía de Puerto Limón á Bristol en 17 días

Salen de Limón cada quincena:

Pasaje de primera á Bristol, ida.	£ 20
Pasaje de primera á Bristol, ida y vuelta.	£ 38

A las familias que tomen 4 pasajes enteros se les concede una rebaja del 10 por ciento. Para informes dirigirse á las oficinas de la United Fruit Company, en San José ó Limón, ó á los sub-agentes, señores Sasso & Pirie, en San José.

20 de mayo de 1909

E. J. HITCHCOCK.—Admor.

CERVECERIA TRAUPE

FABRICA DE CERVEZAS Y AGUAS GASEOSAS

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

- CERVEZAS:** { Negra “Marca Estrella,”
Lager Bier, Doble,
Sencilla (Blanca y Negra)
- REFRESCOS:** { Cream Soda, MARIAPARRILLA,
Limonada, Kola, Ginger Ale.

Especialidad de la casa:

“Kola Doble” y “Kola Cham”

INTERESA SABERLO

La acreditada y conocida casa LA CIUDAD DE LONDRES de A. Asch & Bros, dentro de pocos meses se va á trasladar al lado de “La Proveedor,” 75 varas al Oeste de donde está actualmente establecida en la misma Avenida Central. Es de urgente necesidad que el público tome buena nota de esto, por su propia conveniencia, por motivos de que todos saben que en esta casa los precios son sin competencia.

DICARDO **V**RIEBEL

Dentista alemán

Frente á don Federico Tinoco.

AZUCAR de FAMILIA de JUAN VIÑAS

IMPORTANTE

GRAN REBAJA DE PRECIOS

AZÚCAR DE LA AFAMADA MARCA FEDERICO TINOCO

Azúcar de 1ª clase á \$14.00 el quintal

” ” 2ª ” ” ” 12.00 ” ”

” ” 3ª ” ” ” 10.00 ” ”

A los compradores en cantidades mayores de 10 quintales, se les hará una rebaja de 5 por ciento.

Se encontrarán siempre grandes existencias en los almacenes de los señores W. Steinworth & Hno. y Pagés & Cª, San José, y W. Steinworth & Hno. y Lindo Bros. en Limón.

Recibimos órdenes para despachar directamente de Juan Viñas á cualquier parte de la Línea á los mismos precios, libre de gastos.

LINDO Bros., San José.

San José, 1º de julio de 1909.

Jardinería “EL PORVENIR”

Aviso á mis amigos y favorecedores que he trasladado totalmente la Jardinería que tuve en la Sabana, á la esquina de la calle 4ª Norte y avenida 7ª Oeste—conocida con el nombre de El Baranco—donde estoy dispuesto á complacerlos en todas las órdenes que me encomiendan.

Esmero, prontitud y baratura en los trabajos, y consideraciones especiales para todos.

QUINTO BRAGHEROLI

SOMBRERERIA

DE

ROBERTO MAROTO B.

Avenida Central, antigua casa de don Telésforo Alfaro, contigua á la oficina que fué del doctor Ernesto Saborio.

Que me ganen Cartago!

Don Ricardo Jiménez sólo adora su yo

Para él ni Cartago ha sido objeto de sus desvelos

Una prueba contundente de la ineficacia de los pergaminos de don Ricardo es sin duda alguna la ansiedad con que les ruega á los *capataces azules* de su lugar natal que trabajen por todos los medios imaginables por ganars: la electoral de Cartago siquiera en el centro, en donde á pesar de los pesares hay distinguidísimos ciudadanos que no votarán por el Lic. Jiménez así supiesen que por este proceder comprometerían su misma vida, tal es el temple de dichos caballeros. Pero ¿se habrán detenido nuestros lectores á considerar qué significan aquellas palabras de "ganarse por todos los medios imaginables" la electoral del centro de Cartago? Estas expresiones quieren decir en buen lenguaje que don Ricardo no tiene ascendiente personal en su provincia natal y que necesita de un estado anormal que no es sino la exaltación del banderismo político, sostenida por hombres *calumniosos* y sin la cual no medraría en la tierra de sus mayores, en donde no ha hecho otro bien que el de librar á esa cristiana sociedad de la presencia insultadora de una metretiz cuya vulgaridad tenía alborotados á jovencitos de familias cristianas, con grave escándalo de la Moral que Dios Nuestro Señor nos manda practicar.

Eso, y el no haber prestado los fondos municipales ni á modo de empréstitos ni por vía de honorarios para *codificar* leyes, ni para emprender trabajos de ningún género, es cuanto le debe Cartago.

Durante toda su vida pública jamás se ha acordado de Cartago ni para componer una calle, que es lo de menos; y así deadice de su nobleza venir ahora á solicitar votos de aquellos mismos a quienes no saludaba nunca, sin duda por ser el orgullo y la desoportunidad etiqueta distintiva de la realeza indio-latina.

En el panteón de Cartago en donde están sepultados sus mayores y en donde un hombre de ca-

pital regular podía haber hecho un hermoso mausoleo no hay una obra de arquitectura por parte de él que llame la atención de los visitantes y que recomiende bien alto los timbres sonoros que en este caso nadie deja de saber cuáles son.

Nosotros en unión de todos los que no son jimenistas, retamos á la faz de Costa Rica á don Ricardo para que nos diga qué de bueno ha hecho por una ciudad cuyos votos disputa tan ardorosa y tenazmente, y los cuales ni en el centro tuviera si dejaran circular las hojas civilistas que tan mañosamente no han querido contestar sus amordazados partidarios, cuyo silencio en lo más recio de la lucha es la mejor prueba de la maldad de la causa que ya no defienden porque no pueden.

Y no se diga que pretendemos nosotros que un hijo de Cartago sólo en bien de sus comprovincianos trabaje, sino que queremos dar á comprender dos cosas importantes para orientar á los que están trabajando de buena fe en la actual campaña política, á saber: primero: que quien no se ha interesado por los de su casa, menos se interesará por los de afuera, y segundo, que no es nota recomendable de legítimo orgullo venir á solicitar favores de aquellos mismos á quienes siempre se ha despreciado.

Juzgue por lo dicho el país, quién es don Ricardo Jiménez, quién ha sido y quién será si llega á la presidencia (¿) Un hombre sin carácter, ensorbecido por los vínculos de sangre y que hoy va á mendigar los votos de aquellos humildes hijos de su propio pueblo á quienes siempre miró con desdén, ya por ser *conchos*, ya por ser católicos.

Juzguen en las demás provincias, repetimos, si un hombre así podrá hacer nada, absolutamente nada, por quienes no conoce sino hizo ni aun por los suyos.

El pueblo frente al Olimpo

Pues señores, estamos bien con estos jimenistas tan metidos á olímpicos y tan poco corteses que son; pero ni por cumplimiento han sido atentos con don Cleto, que con tanta generosidad los ha tratado, concediéndoles todo cuanto han pedido. Hoy que ellos necesitan para resolver la cuestión del Empréstito, no los encuentra dispuestos á prestarle su contingente, antes por lo contrario, á ZAFARLE EL BULTO, y que se las arregle como mejor pueda. Así son estos señores, incapaces de preocuparse por la suerte del país y de servirle en algún sentido en el cual no obtengan ellos una pingüe ganancia. Bueno es que los vayan conociendo los que todavía están por conocerlos! Ellos creen que todo lo que existe en este suelo ha sido creado únicamente para servirles, y que todo el mundo está obligado para con ellos y que ellos no lo están para con nadie, porque son dioses á quienes es honra servir. Los artesanos y los humildes *descamisados*, como nosotros, debemos desempeñar el papel de escaleras para que ellos asciendan á la cima del *Presupuesto*, y una vez arriba dicen muy arrogantes y en tono altanero: quiten esa escalera porque está de más, no la necesitamos! Y si más tarde algún artesano se encuentra mal de recursos pecuniarios y les implora favor, le contestan: amigo, vuelva el martes, hoy no es el día; y á aquel desgraciado no le queda más remedio que acudir á alguno de los de su misma casta en busca de protección. Fe-

lizmente ya la clase obrera conoce lo bastante á estos señores de gran COPETE y de grandes humos para que se deje seducir con halagos y finezas que se las venden muy caras, y estamos seguros de que lo que es de esta vez no cogerán con su política astuta á ningún obrero que siquiera tenga *dos dedos de frente*, aun cuando para ello inventen otra estrategia mejor que la del *organillo destemplado de los principios republicanos*, que tan malos resultados les ha dado.

Los obreros están convencidos por la experiencia que tienen, de que es más posible que puedan surgir con el apoyo de uno de los de su misma condición, que con el de alguno de los olímpicos, porque estos últimos los desprecian y si alguna vez los atienden es cuando los necesitan para servirse de ellos como CARNE DE CAÑÓN.

Cuando lleguen las elecciones van á sufrir un chasco más que superior los famosos olímpicos de *sangre real*, y los olímpicos *cimarrones agregados*, viendo que los obreros no votan por ellos; y de seguro que en tal caso irán á pedirle á don Cleto su eficaz apoyo, pero éste les recibirá con la Constitución en una mano y el Empréstito en la otra. Natural es que perdido ese lance, optarán por la revolución, que no podrán hacerla por falta de armamento, pues el que tenían preparado está en las húmedas bodegas de los cuarteles, y aun cuando lo pudieran adquirir, de nada les serviría, porque los rifles no pueden funcionar solos, y ellos no encontrarán obreros que los manejen, en este tiempo en que no hay tontos que quisieran servir de *carriazo*. Total, que tendrán nuestros olímpicos que conformar-

se con la derrota luchando cuerpo á cuerpo, *levas con descamisados*, que en campo abierto el triunfo tiene que ser de los humildes.

MARTILLO.

UN BARBEÑO perseguido del coco

Es muy sabido que los niños miedosos por temor al coco ven de noche con harta frecuencia horribles fantasmas; peor cosa pasa al corresponsal de *El Noticiero* en este lugar, que aun de día se ve perseguido de un coco descamunal. En su ataque de perturbación mental vocea con una simpleza que le hace gracia, diciendo que el señor cura anda recorriendo todos los pueblos en trabajos de propaganda por el civilismo. No podemos menos de reírnos de la candidez con que esta alma timorata progona sus negras visiones, cuando consta á tirios y troyanos que el padre Weber no sale de su retiro solitario sino cuando lo llaman á cumplir una obligación de su ministerio.

Si esta explicación no tuviese el efecto de sosagar la afección nerviosa del corresponsal trapacero, lo recomendaríamos al cuidado del señor Baudrit, que con mucho acierto aplica á ciertos niños asustadizos algunas duchas de agua fría.

EL CORRESPONSAL

De Alajuela Apoteosis del Presbítero Zavaleta

No sería completa la gloria del señor Zavaleta si en ella no hubiese tomado parte esencial don Teófilo Borbón, tan ilustrado en la ciencia católica como que ha concluido por encontrar en el ateísmo la norma de su conducta.

El descubrimiento que el señor Borbón ha hecho de las *insólitas* virtudes del sacerdote en referenda, no ha sido menos acertado que aquel famoso hallazgo de la mina de azúcar en los últimos rincones de Cartago que tantos y tan jocosos pasatiempos brindara á la sociedad risueña ante las ondas juguatonas del metal aludido. En la fellección cordial del señor Borbón al padre Zavaleta, ha salido aquél con más donaire que con la empresa de los *caballitos* (qué rara analogía!) que tan malos efectos le dieran en Cartago ante el público y en los resultados pecuniarios que se propusiera.

Felicitemos á don Teófilo por su acierto en esta ocasión memorable, y al Padre le rogamos guardar entre sus buenas recomendaciones la del GENUINO ATEO señor Borbón, para que en adelante se dé importancia con documentos tan raros como *recomendables*.

Atiende, pueblo, atiende y observa quiénes son los que ensalzan y se valen de la propaganda de los tres sacerdotes desobedientes á la autoridad de nuestro virtuoso Obispo: atiende y observa que son los ateos, los mismos que por otra parte injurian y calumnian y tratan como á trapos sucios al Representante de Nuestro Santísimo Padre el Papa y al virtuosísimo Padre Valenciano. ¿No te duelen, pueblo, los sufrimientos de todo género que atormentan hoy al dignísimo Padre de la grey católica mientras los enemigos de la Iglesia se dan el gustazo de insultarlo y calumniarlo? ¡Ay! ¡quiera Dios que no caigan las maldiciones del cielo sobre familias cristianas por culpa de algunos ciudadanos que no quieren ver clara la campaña contra la adorable Religión de Jesucristo en la actual propaganda política. Unámonos los católicos y miremos por el porvenir de nuestras familias.

UN CATÓLICO FIRME

Gladstone en miniatura
Aprieta, corrobora y cicatriza

De venta en todas las boticas

DE CAÑAS

Al público

El 10 del presente mes se presentaron los gerentes jimenistas de este cantón al Presidente de la Mesa Electoral haciendo unas reclamaciones para que se excluyeran de las listas varios individuos, y protestando contra las de otros. El señor presidente de la Mesa, que había declarado sin lugar la petición, les concedió la apelación para ante el Juez respectivo y tuvo la generosidad de poner en manos de los señores Rafael Acosta C. y Yanuario Barrantes la nota de remisión que contenía las razones y los artículos de ley en que se había fundado para la negativa.

Y cuál no sería su sorpresa al encontrar, pocos momentos después, al señor Acosta C. en compañía de Juan Lippi, Yanuario Barrantes, José González, Roberto Mesén con la nota, roto el sobre, y tomando copia de todos los atestados!

Ahora el público juzgará de la generosidad del uno y de la malicia del otro, para que se enteren de lo que por acá pasa. Y es de advertir que Rafael Acosta C. es presidente del Club Jimenista, y los demás individuos los principales jefes del Partido Jimenista de este cantón.

UN OBSERVADOR.

DEL NARANJO

La *Prensa Libre* del día 6 de este mes publica una crónica miscelánea de este pueblo, firmada por un "Corresponsal nuevo", un corresponsal que por su estado de salud no debiera ocupar el puesto que tiene. Se habla ahí de defunciones, de republicanismo, de sociedad filantrópica, de partidos raquíuticos [como el mismo Corresponsal], de conferencias, de bellos discursos, de poesías hermosas, de reuniones republicanas, de trescientos ciudadanos ovacionantes [se equivocó, pues eran mil y seletos]; se acuerdan los republicanos! de civilismo envidioso, de títeres rojos, de curas gordos [qué envidia tiene el corresponsal enfermo], de cañas huecas y *tutti quanti*. ¡Oh! están saliendo ahora unos corresponsales nuevos, tan nuevos, que á veces me pongo á pensar que si brotarán como los gusanos, de la *doñiga*, pero no de las que hay en las calles y los potreros de Cartago sino de las que hay aquí....

Algo tenía que escribir este "Corresponsal nuevo" á fin de poder concluir con su célebre *epimetrismo* en que ensalza al joven Zavaleta y al partido, digo, al partido jimenista y trata de deprimir á los muy dignos ciudadanos presbíteros Carvajal y Valenciano y Sr. don Modesto Martínez, cuya pluma y elocuencia pueden muy bien servir de modelo al referido "Corresponsal nuevo" y muy nuevo.

CRISPÍN.

De San Rafael de Cartago El Surico en cátedra

Que un petimetre cuya madre vestida de colorado delante del acompañamiento que conducía al Campo Santo á su esposo, se encargue de insultar al Padre Antonio Rojas, es consecuencia lógica de los sentimientos que mamara en el regazo, y por esto sería disparate pedirle peras al olmo exigiéndole á un hombre tan Redondo de veras, finura, gratitud y decencia en sus comportamientos.

BENITO

Baratillo

En la tienda de Miguel Turull se venden los pañolones y chales con una considerable rebaja. Todos los demás artículos al precio más bajo del mercado.

Rafael Meza N.

CIRUJANO DENTISTA

Ha trasladado su despacho y habitación á 200 varas al sur de la "Botica Francesa", calle de la Estación al Pacífico. Extracciones y demás operaciones, completamente sin dolor. Trabajos garantizados.—Precios reducidos.—

Cumplamos nuestro deber

Cuando en los impenetrables reinos del corazón cuyas entrañas sólo á Dios son manifiestas se levantan rugientes tempestades que hacen crujir con violencia amenazante las columnas del santuario en donde mora la conciencia; cuando el viento impetuoso de mil y mil deseos aviesos atiza con su soplo el fuego en cuyas llamas sucumbe la razón; cuando el orgullo pávido como la muerte ó como el metal vil que lo engendra discurre por el alma llenándola del frío que aborta el egoísmo parásito del progreso como único fruto; cuando el interés mezquino sobre el sepulcro triste de fenecidas esperanzas llora rabiosamente su despecho y su pesar; cuando el capricho necio como Satán rebelde se opone á la justicia que á guisa de pregón anuncia al hombre la fuerza del derecho; cuando en desenso rápido, en alas de una tenacidad brutal han venido al bátrato de inexplicables absurdos los seres racionales, y cuando como tinieblas densas los negros pensamientos de malas intenciones incuban la vibración insaciable del remordimiento, se levanta como bramido terrorífico del seno del mar enfurecido la voz imponente del Deber señalando al hombre el camino del honor y desvaneciéndose, cual columna de luz que guiara á los hebreos por el desierto, los nublados siniestros, la obscuridad espantosa que obstruyera el paso de los que cantando el himno de la libertad empujan el carro del progreso hacia la cumbre de la gloria.

El deber, ante todo; el deber sobre todo; el deber siempre y en todas partes y á todas horas: hé ahí el norte de todas nuestras acciones, la norma matemática de nuestra conducta, y para decirlo en breve, el ideal único y exclusivo de todo hombre que quiera ser grande, noble, digno, apreciado de sus amigos, honor de sus mayores y por fin aureola luminosa de la patria.

El deber es pontífice inflexible en la cátedra de la conciencia en donde su voz escuchan como eco melódicos de la divinidad angusta los que creen en otra vida mejor y más perfecta que la que á lo presente gozan; el deber es fuego que calienta el corazón y lo ensancha y lo dilata obligándolo á romper el círculo del egoísmo yerto que estorbaba sus latidos generosos; el deber es ángel que con acero encendido defiende al interés las puertas del alma noble á quien no arredran la ingratitude ni mueven las tentadoras dádivas del cohecho vergonzante; el deber es obediencia pronta á las órdenes del derecho verdadero que marca los linderos del mal y para ejercer el bien no reconoce horizontes; el deber es, en fin, la base de la justicia que como ecuador moral divide el mundo de los vivientes honrados y criminales, en buenos y malos, en libres y presidiarios aunque en honor de la verdad hemos de decir que muchos de los que nos insultan debían arrastrar cadenas ó grillos forjados en las llamas de la indignación pública con la vergüenza nacional que tan cínicamente atropellan en nombre de cierto libertinaje que debemos proscribir de la tierra.

El hombre no puede ni debe pisotear sus deberes sin mancillar su conciencia, ni sin prostituir su alma. Para el hombre no hay ni puede haber bajo la boveda del cielo ni sobre la faz de la tierra ningún motivo, pero ni siquiera atenuante justificable, para faltar á su deber; por manera que en caso apurado ha de sucumbir en las garras de la muerte en cumplimiento de su deber, antes de permitir faltar á él, que es la voz de Dios.

Siendo esto así, no pueden los católicos elevar con sus votos á la presidencia á un ateo, habiendo un candidato que no esté afectado con ese infernal calificativo. Tampoco, y concedido que Iglesias fuese un tirano á lo amigo de don Ricardo, es decir, á lo Zelaya, tampoco deben

preferir á un ímpio, porque Jesucristo mandó seguir en casos tales á los tiranos, diciendo: "no temáis á los que matan el cuerpo". Menos deben votar por un amancebado escandaloso, habiendo quien sea casado y padre de familia. Cualquiera pretexto de odio, interés, despecho etc. etc., aducido para abonar la conducta de los católicos jimenistas, es vano, es ridículo y es falso, porque el DEBER lo prohíbe, y el Deber es imprescindible siempre, en todas partes y á todas horas, so pena de renunciar el hombre, ó en nuestra alusión el católico, á su carácter de tal.

Defender á los que á sabiendas profanan su deber, y lo que es peor á los que se jactan de ello, es una inmoralidad, un delito de lesa sociedad y una tristísima prueba del relajamiento que ha invadido nuestros hogares y nuestra patria. A cumplir, pues, nuestro deber votando por el Sr. Iglesias; á cumplir nuestro deber, no secundando los esfuerzos del jimenismo ímpio; á cumplir nuestro deber poniendo en práctica las palabras de Cristo, que dijo: "El que no está conmigo, está contra mí".

EL PARTO DE LOS MONTES

Apenas habrá quien ignore la graciosa fábula del parto de los montes, cuando después de tantos y tan diversos aspavientos vinieron á dar á luz un ratón. Parturient montes, nascetur ridiculus mus.

Los que desapasionadamente observaran la propaganda jimenista; los que oyeran preconizar las rarísimas y extraordinarias dotes del *divus* Ricardo; los que miraran asombrados las hordas ecuestres discurren por las calles haciendo ostentación de grandeza; los que llenos de baldones é impropiedades por no ser del bando azul, se retiran á sus casas á meditar sobre las prerrogativas excelsas de un hombre *inmaculado*; y por fin, los que acusados de estultez por no querer inclinarse ante una deidad singular y única, son los mismos que, estupefactos, reconocen en el ilustre coronado de Vásquez á un mortal como cualquier otro, ó como dice la fábula, á un ratón.

Don Ricardo con pergaminos aparece más pequeño que cualquier mortal sin ellos, que paga lo que debe. El parto de los montes, un ratón. Don Ricardo con pergaminos aparece más pequeño que cualquier mortal que respeta la sociedad viviendo en unión legítima con su esposa aunque sea de condición humilde. El parto de los montes, un ratón. Don Ricardo con pergaminos aparece más pequeño que un mortal como cualquier otro, que tiene carácter y energías para sostener contra viento y marea sus convicciones sin tragarse hoy lo que vomitara ayer. El parto de los montes, un ratón. Don Ricardo con pergaminos aparece más pequeño que un mortal como cualquier otro, que siendo de cuna humilde, v. gr. de Barba, es más popular y querido que los hinchados por sangre imaginaria. El parto de los montes, un ratón.

Don Ricardo Jiménez, atenido á las ridiculeces de los pergaminos, se ha trocado mirando al pueblo que lo desprecia cuando creyéndose caballero feudal de Cartago lo han recibido con desdén así como se lo merece un hijo de vecino, allá en las márgenes del Tigris el día 8 de agosto, más digno de memoria que la triste imitación de aquel 7 de noviembre. — UNOS JOSEFINOS

Danza de los infiernos

El jimenismo contra el Ilmo. Sr. Obispo.

EXCOMUNION DE LA AUTORIDAD ECLESIASTICA

Sabios avisos á los católicos

Vuelve el infierno á desencadenarse contra nuestra Iglesia, no ya hoy en la persona del eterno mártir del Deber, canónigo don Rosendo de J. Valenciano, sino en la sagrada personalidad del augusto vicario del Santo Papa entre nosotros, contra el muy virtuoso Prelado costarricense I. lustrísimo señor doctor Juan Gaspar Stork.

Mientras la prenea jimenista eleva hasta las nubes á antiguos sacerdotes, hoy apóstatas y entregados en brazos de la corrupción y los vicios, tiene el atrevimiento de atentar sacrilegamente contra la honra y la dignidad sacerdotal de nuestro virtuoso Obispo.

Mientras por un lado andan haciendo propaganda política con individuos que fueron sacerdotes y que hoy no quieren serlo, por más que por convenir á los intereses del bando jimenista se vistan con la sotana que ellos mismos mancharon y arrojaron lejos de sí, viene hoy *El Rayo* vomitando las peores blasfemias contra la más sagrada personalidad de la Iglesia costarricense, precisamente contra el vicario del Augusto Vicario de Jesucristo en la tierra.

Son tantas y tan inmundas las insolencias que ese periódico ha estampado en sus columnas, que no podrían leerlo sin rubor é indignación no sólo las matronas y niñas cristianas, sino aun ningún hombre que no se haya entregado brutalmente en brazos de la corrupción más desenfrenada.

¿Cómo va á tolerar, pues, el pueblo católico de Costa Rica que suba al Poder un partido tan desmoralizado que no respeta ni el buen nombre de la Autoridad Episcopal y que al contrario se recrea en insultarla, deprimirla, humillarla, calumniarla de la manera más salvaje?

Y son esos blasfemos quienes se llaman la intelectualidad de Costa Rica porque saben magallar cuatro palabras como si la inteligencia consistiera en ser infame, ateo, blasfemo, sacrilego!

Pero no importa. Un enemigo poderoso que vencer el cristianismo fueron los sabios y filósofos de Roma; aquellos que imponían su querer aun en el Senado; aquellos que halagaban las bajas pasiones del pueblo; aquellos que manejaban diestramente el ridículo y el sarcasmo; aquellos que, hiriendo la imaginación superficial y liviana de la plebe, llegaban hasta obtener honores olímpicos. Les salieron al frente á los apologistas cristianos, insultándolos, calumniándolos, pero fué sólo para que brillara más

la nitidez de la conducta de los apóstoles.

El odio nada alcanza contra la Virtud; rugirá embravecido, amagará contra ella con fuerza gigantesca; mas luego, impotente, caerá vencido. Ni más ni menos sucedió con los sabios de Roma, los enemigos del cristianismo; y ni más ni menos sucederá con los que entre nosotros se llaman grandes, se llaman intelectuales, se llaman sabios, enemigos de la Iglesia y de sus sacerdotes virtuosos, de sus Obispos y del Santo Pontífice Romano.

Esos jimenistas de *El Rayo* que tan soezmente atacan á un fiel servidor de Dios tan inmaculado y tan sufrido como nuestro Obispo, caerán vencidos por la gran fuerza de la virtud del Prelado. Pero así sufrirán el castigo, el condigno castigo con que Dios manifiesta su justicia vengadora cuando se atenta contra sus Representantes en la tierra.

Y nosotros, católicos fieles, que no hemos renegado de las divinas enseñanzas de Jesucristo, huyamos como de fiera pésima, de esos sacrilegos, no sea que el contagio de su maldad nos precipite en el abismo de sus ideas infernales, no sea que la justa cólera divina caiga sobre nosotros y nuestras familias.

¿Veis al Prelado? Vedlo. No os da compasión su actual vida de horribles sufrimientos al verse atacado tan cruelmente por los jimenistas á quienes no ha hecho sino prodigar grandes beneficios espirituales en el ejercicio de su augusto ministerio pastoral?

Ah, católicos! La vida es corta, la muerte vendrá en breve: no querrais presentaros ante el tribunal terrible de la Divina Justicia con el alma manchada por un voto á favor del Maestro de esos ímpios, á favor del Licenciado Jiménez, el hombre que aleccionó en esas infernales doctrinas de irreverencia á todo lo santo á esos infelices excomulgados de hoy.

Por lo contrario, si hemos tenido algún nexo, algún lazo con esos hombres, la excomunión que acaba de fulminar la Iglesia contra esos desalmados nos obliga á romper dichos lazos, á cortar toda clase de relaciones con aquellos hombres pervertidos que esperan el triunfo para hacer del sagrado Prelado y sus obedientes sacerdotes objetos de burla eterna á fin de obligarlos á abandonar nuestra patria, y entonces ¡ay de nosotros! sin predicadores, sin celebrantes, sin confesores!

Escoged, pues, católicos: ó salvación ó condenación. Escoged.

R. VALENCIANO

El deseo de celebridad

El mal junto al bien Secreciones en las pilas de agua bendita

Son tantas y tan variadas las zarandajas de los que aspiran á ser estimados, que considerando desahogadamente sus múltiples y diversos efectos en los arrogantes personajes que de vez en cuando surgen en la sociedad, no podemos menos que brindarles compasión, como á seres que en gracia de la vanidad especulan con su carácter y trafican con los afectos de su corazón, lo más noble y grato que posee el viador proscrito para atenuar las desazones de un destierro más ó menos prolongado.

Mucho pudiéramos decir sobre la materia y acaso con aprovechamiento de nuestros lectores, pero por el momento sólo nos ocuparemos en tratar de un joven sacerdote á quien reconocemos importancia en eso de celebridad, lo que realmente le ha valido salir del infinito número de las medianías y ser colocado en el de las grandezas patrias según elogios sinceros de *La República*, heraldo de todas las virtudes superlativas, con tal de que los que las practican sean *inmaculados* ó jimenistas.

No queremos darnos tono con ajenas agudezas; por lo que advertimos á nuestros lectores que el siguiente dato de un rasgo de celebridad, muy análogo al del futuro obispo de Costa Rica, actualmente jimenista aferrado, es debido á la generosidad de un apreciable caballero que á fuer de serio y respetable no pudo dejar de rendirle el homenaje de su admiración al *celebrísimo* sacerdote causa de los *celebrísimos* telegramas de *El Rayo*.

Decíamos que en Andalucía había un joven enfermo de ganas de hacerse célebre, y no atinando con los medios proporcionados á tan elevado fin, determinó un día llegarse muy de madrugada á la iglesia parroquial para hacer en la pila de agua bendita lo que otro no podía hacer por él [?]. Hubo de realizar su obra en las pilas de agua muy á su satisfacción, y luego de terminada la trabajosa empresa, le avisó al sacristán que si algo de novedad *güelible* se notaba en el templo, era debido á su genio fecundísimo que sabía sacar derecho de lo torcido granjeándose fama eterna con lo que los demás pensaban que sólo servía para imperpetuaciones, dadas las imperiosas órdenes con que á las veces reclama nuestros esfuerzos y atenciones. En hecho de verdad, los devotos feligreses hubieron de extrañar al ungirse con el agua, algo que no olía á émbur, y fueron en preguntar con mucha curiosidad, no qué fuera el ingrediente de todos bien conocido, sino quién fuera el autor ó dueño, digno de inmortal celebridad. El sacristán, algo mohino, comoquiera que á él le tocaba buena parte de la obra en lo de hacer el aseo, contestaba dando el nombre y apellido del inteligentísimo joven que de veras se hizo célebre sin mayor fatiga que digamos. Cosa parecida le aconteció á un hijo de un emperador que al ser bautizado se ganó el nombre de Coprónimo, bastante significativo en su etimología griega.

Sacamos en resumen que también en Costa Rica hay célebres á esta guisa, lo que nos da ocasión para llamar al futuro prelado azul, *Su Señoría Coprónimo*. Nuestras calorosas felicitaciones al jimenismo, venero de celebridad en los destellos de *El Rayo* y en las profanaciones de pilas de agua... bendita.

GERONCIO.

ZELAYA Y JIMÉNEZ

Se alquila una casa con muebles y otra sin muebles. Cada una tiene sala, dos dormitorios, comedor, cocina, baño de primera clase, corredores, patios, excelente cafetería, y están frente á una calle de veinte metros de ancho, á 400 varas al sur del Colegio de Señoritas. En esta Imprenta se dará razón.

Gladstone en miniatura

Aprita, corrobora y cicatriza

De venta en todas las boticas

Cuál es la tienda más surtida y el mejor y más barato almacén de sombreros y calzado en Alajuela? La de don José Figueredo.

VENDO AZUCAR

De Grecia y de Aragón

OFICINA EN SAN JOSÉ:—50 VARAS AL ESTE DEL BANCO ANGLO.

Teléfono n° 181.

Apartado n° 493.

Oficina en Limón: 25 VARAS AL NORTE DE LA TIENDA DE JUAN KAEHR & HIJOS.

Guillermo Niehaus.

EL CANDIDATO OFICIAL

Tengo para vender:

Vacas lecheras con cría,
novillos chontaleños,
flacos y fríos.

Semillas de zacate de

gongibrillo y guinea garantizada.

R. Castro F.

Nueva tienda de calzado

SEÑORES CLIENTES:

Estoy establecido nuevamente en esta capital á 50 varas al oeste de la Botica de la Violeta, frente al despacho que fué del Dr. Friis, Avenida central, oeste. En mi sucursal de Limón, situada al lado de la Botica Internacional, se obtiene mi calzado á los mismos precios de la tienda de la capital

Órdenes por correo, al apartado 179 en San José, ó al 183 en Limón.

Emilio Artavia

Necesita Ud. vestirse?

Para comprar un traje completo, ESPECIALMENTE confeccionado para su cuerpo, con TALLAS A PROPÓSITO, de colores FIRMES y de corte IRREPROCHABLE. Caballeros, señoras y señoritas, lo mismo que niños de ambos sexos, encontrarán á PRECIOS DE SITUACIÓN todo lo necesario en el

Gran Almacén de Robert Hermanos

En Limón levables desde 2 COLONES, en nuestra SUCURSAL, esquina del Parque Central.

En la renombrada carnicería

CANOSSA

Además de tener diariamente carnes frescas de res, ternero y cerdo, tiene gran surtido de artículos de salchichera de las más acreditadas fábricas Italianas, y muchos otros artículos de consumo diario.

Los precios son los más baratos en plaza, pues se gana solamente la comisión.

GRAN CABALLERIZA DEL OESTE

DE

ADOLFO SAENZ E.

AVENIDA 1ª OESTE.

Bestias finas de alquiler para paseos y viajes.—Precios equitativos—GRAN rebaja de precios en el cuido de bestias por mes y á diario.

CASA DE HUESPEDES

— Propietario —

Federico Noboa

Calle Central,—50 varas al sur de la Sucursal de Robert, frente á la casa de don José Durán. Alimentos de primera y servicio esmerado. Cuartos espaciosos.

Boarding house

Propietary

Federico Noboa

ZAPATERIA

— DE —

Higinio Carmona

Últimos estilos. Mag-níficos materiales expresamente para la clientela y para el público en general.

DR. JIMÉNEZ NÚÑEZ.—Consultorio médico-quirúrgico y Gabinete dental.—7ª Avenida, al costado de la Catedral.

SORDERA

Si tiene Ud. algunos amigos que sufren de sordera, supuraciones del oído, ruidos en la cabeza, etc., dígalos que escriban á la Beebe Ear Drum Co., 16 Park Row, New York, mencionando este periódico, y se les enviará GRATIS instrucciones de cómo puede curarse por sí solo.—Correspondencia y folletos en Inglés y Español.

A mi antigua clientela

Habiéndome hecho de nuevo cargo del negocio en Río Grande, ofrezco mis servicios como agente y despachador de fletes.

Lo mismo cuento con buenas bestias de alquiler; vinatería, pulpería, restaurante.

Prontitud y esmero en el servicio

Dirección telegráfica: *Aguilar*.

JOSÉ AGUILAR SOTO

Río Grande, julio de 1909

ESPACIO disponible

LA JOSEFINA

— Gran Panadería —

Hago saber á mis clientes y al público en general que todos mis productos son elaborados con harinas de primera clase y que las levaduras que empleo en las fermentaciones son pures. Estas garantías debe tenerlas en cuenta el consumidor á fin de ingerir con poco ó esto alimentos sanos y nutritivos.

Alberto Odio

Botica Moderna

Frente á la Imprenta Nacional.

Surtido completo.—Servicio esmerado

La oficina de cirugía dental de don

NICOLAS F. MEZA

está en su propia casa, donde la ha tenido siempre.



MIGUEL ANGEL PEREZ, HABANA, CUBA.

Curado de Escrofulosis con

LA EMULSION DE SCOTT LEGITIMA

Aire impuro, malos alimentos, vestidos inadecuados y habitaciones húmedas son causas comunes de la Escrófula. Pero la causa más frecuente de este mal (del cual á la tuberculosis no hay nada más que un paso) es la constitución delicada que muchas criaturas heredan al nacer.

Un niño afectado de escrófula necesita una alimentación rica en substancia animal y mineral que le suministre carnes y fuerzas para expeler fuera del sistema la causa del mal. Los alimentos ordinarios son insuficientes para nutrirle y hay que completar entonces la nutrición con la Emulsión de Scott, que suministra á las criaturas con mano pródiga la grasa que favorece el desarrollo de los tejidos vivientes y la substancia mineral que forma la materia plástica de los huesos y los nervios, limpiando la sangre de sus impurezas.

Es por esta razón que la Emulsión de Scott es considerada y recetada por todos los médicos del mundo como el Específico de la Escrofulosis.



Precaución Necesaria.—No se confunda la Emulsión de Scott con otros preparados que se ofrecen como similares. La Emulsión de Scott es la única emulsión verdadera, la única que no se separa, no se enrancia, ni que se vea turbada al ser agitada en el estómago. Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas."

Las Tabletas de Creosota de Scott & Bowne y la Emulsión de Scott Legítima constituyen el mejor tratamiento de la tuberculosis en todas sus manifestaciones.

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK

Tipografía de "EL INDEPENDIENTE"

LA EDUCACION

SOCIEDAD LIBRERA*

M. V. Blanco & Ca.

San José, C.R.